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Основные тезисы Касым-Жомарта Токаева 
XXXIV сессии Ассамблеи народа Казахстана:

За время своей деятельности Ассамблея внесла 
неоценимый вклад в укрепление стабильности и 
согласия в обществе.

АНК стала подлинным символом единства и 
равенства, мира и гармонии. Она признана уникальным 
общественным институтом в сфере межэтнических 
отношений, сыгравшим решающую роль в формировании 
казахстанской модели мира и согласия.

Пять депутатов Сената стали назначаться 
Президентом по предложению Совета АНК. Таким 
образом, возможности для представления интересов 
всех этносов нашей страны на законодательном уровне 
значительно расширились.

Ассамблея тесно взаимодействует с общественными 
организациями и институтами, активно участвует 
в реализации внутренней политики, содействует 
конструктивному и плодотворному диалогу между 
государством и обществом. 12 членов АНК входят 
в состав Национального курултая, привнося в его 
деятельность свой богатый опыт. Ежегодно проводятся 
сессии Ассамблеи, решения которой обязательны для 
рассмотрения государственными органами.

Основной задачей Ассамблеи была и остается работа 
по укреплению мира и единства в Казахстане, целостности 
государства и нашей священной Независимости. Мы 
будем и дальше принимать системные меры в этом 
направлении.

Важно шире продвигать идеи единства и согласия в информационном пространстве. 
Эта первоочередная задача всех структур Ассамблеи, особенно клубов журналистов.

Профильному министерству, акимам регионов нужно включить в состав клубов 
журналистов АНК представителей ведущих СМИ, обеспечить единый алгоритм их работы. 
Нужно оказать системную поддержку средствам массовой информации, выпускающимся на 
языках казахстанских этносов, в первую очередь, в регионах.

Предстоит в полной мере задействовать потенциал культуры и искусства для 
реализации принципа «единство в многообразии».

Музеи Александра Пушкина, Тараса Шевченко, Федора Достоевского, Михаила 
Шолохова и другие составляют бесценную сокровищницу культурного наследия Казахстана. 
Важно позаботиться об их популяризации, организовать их экспозиции в Астане, Алматы и 
других городах.

В Казахстане успешно работают 9 русских драматических театров, а также четыре 
уникальных этнических театра: уйгурский, корейский, узбекский, немецкий.

В Казахстане никогда не было дискриминации людей по этническому, языковому 
или религиозному признаку. Всем гражданам предоставлены равные возможности. В этом 
заключается истинная справедливость, это ключевой принцип Справедливого государства.

Я хотел бы повторить еще раз: единство и мир являются одними из наших 
основополагающих ценностей. Это фундаментальный принцип государственной политики, 
которому мы будем следовать и в будущем.

Все этносы, проживающие на казахской земле, имеют возможность всесторонне развивать 
свой язык, культуру и традиции. Для этого у нас созданы все необходимые условия.

В Казахстане никто не имеет права навязывать людям, на каком языке им говорить 
в личном общении и во время публичных выступлений.

Все провокационные действия на эту тему с целью посеять рознь в нашем обществе, 
дестабилизировать ситуацию внутри страны будут пресекаться и наказываться по закону.

Говоря о провокаторах, имею в виду не только так сказать «доморощенных», но и тех, 
кто занимается деструктивной деятельностью из-за рубежа по заказу, на деньги иностранных 
организаций.

Перед законом все равны. Поэтому мы пресекали и будем жестко пресекать любые 
провокации и инсинуации, направленные на подрыв межэтнического согласия и мира в 
нашей стране, от кого бы они ни исходили.

Надо четко понимать, что за рубежом благополучие нашей страны, в том числе развитие 
демократии за рубежом по большому счету никого не волнует.

Последние разоблачения деятельности зарубежных неправительственных организаций 
показали их циничность, алчность и равнодушие к Казахстану, заодно высветили темные 
стороны некоторых известных наших сограждан-грантополучателей.

Забота о процветании Родины – наш общий долг. По моей инициативе с прошлого 
года проводится акция «Таза Қазақстан». В общенациональном проекте приняли участие 
около 4 миллионов человек. Было собрано более 1,5 млн тонн мусора, высажено 3,3 миллиона 
саженцев.

«Таза Қазақстан» — залог нашего нынешнего и будущего благополучия. Поэтому эта 
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За время своей деятельности Ассамблея внесла неоценимый вклад в 
укрепление стабильности и согласия в обществе. 

АНК стала подлинным символом единства и равенства, мира и гармонии. Она 
признана уникальным общественным институтом в сфере межэтнических 
отношений, сыгравшим решающую роль в формировании казахстанской 
модели мира и согласия. 

Пять депутатов Сената стали назначаться Президентом по предложению 
Совета АНК. Таким образом, возможности для представления интересов всех 
этносов нашей страны на законодательном уровне значительно расширились. 

Ассамблея тесно взаимодействует с общественными организациями и 
институтами, активно участвует в реализации внутренней политики, 
содействует конструктивному и плодотворному диалогу между государством 
и обществом. 12 членов АНК входят в состав Национального курултая, 

работа будет продолжаться. Мы должны прививать 
каждому гражданину, особенно молодежи, такие качества, 
как чистоплотность, прилежность и ответственность.

Чистота – это священное слово. Человек с чистыми 
намерениями никогда не предаст свою страну. Мы всегда 
говорим, что Казахстан – наш общий дом, и Ассамблея 
выступает главным проводником этой идеи. Это очень 
важная и полезная работа.

Укрепление семейных ценностей – это основа 
стабильного и гармоничного общества, залог светлого 
будущего нашей страны. Именно в семье формируется 
всесторонне развитая личность, ответственный 
гражданин, настоящий патриот.

С большим уважением и признанием мы должны 
относиться к праздникам, которые отмечаются в каждой 
семье, в каждом доме

Наурыз, Масленица, Сабантуй и другие народные 
праздники – это не просто веселые гулянья, а живое 
отражение быта, духа и истории нашей нации. В них 
переплетаются традиции, языки, обычаи многочисленных 
этносов Казахстана, рождается подлинное единство в 
многообразии.

Казахи с большим уважением относятся к 
своим соседям. Соседи всегда были рядом, с ними 
делили и радости, и беды. В пословице «Көрші ақысы 
– тәңір ақысы» («Принимая соседа, возвращаешь долг 
Богу») отражены и наша вера, и наши традиции. Это 
завет, оставленный нам нашими предками, качество, 
переданное нам от наших матерей.

Мы придаем особое значение укреплению дружбы с соседними странами. Россия – 
основной стратегический партнер и надежный союзник Казахстана.

Сотрудничество с Китаем также имеет глубокие корни. Китайский народ никогда не 
причинял вреда казахскому народу и не сделает этого в будущем.

Кыргызы, живущие в горах Алатау, – наши кровные братья. С древних времен мы уважаем 
узбеков как родных братьев. Туркмены для нас – родственный народ, мы чтим наших общих 
предков.

Мы также испытываем искренние чувства к Азербайджану, с которым разделяем берега 
древнего Каспийского моря.

Через две недели мы широко отметим 80-летний юбилей Победы, которая имеет 
всемирно-историческое значение. Казахстанские фронтовики и труженики тыла, весь 
народ заплатили за нее огромную цену.

И по сей день Великая Победа – это урок и напоминание всем народам и особенно 
политикам, к каким трагическим последствиям может привести безответственная политика, 
основанная на ксенофобии, расовом и национальном превосходстве, пренебрежении 
основными принципами международного права.

На днях по моему поручению Республиканская ономастическая комиссия приняла 
решение назвать более 500 улиц в населенных пунктах по всей стране в честь уроженцев 
этих мест – героев войны, чьи имена незаслуженно оставались в тени.

В первую очередь, речь идет о новых улицах и улицах, названия которых повторяются. 
Этим решением мы подчеркиваем наше бережное отношение к памяти о Великой Победе, ее 
непосредственных участниках.

Для нас память о войне – это, прежде всего, память о героях, их самоотверженности, 
мужестве, верности долгу и присяге. Мы будем всегда чтить подвиг наших соотечественников, 
которые проявили беспримерную отвагу и стойкость во время той страшной войны.

О подготовке к празднованию 80-летия Победы я объявил заблаговременно, более года 
назад. Мы приняли и сейчас реализуем специальный план «Ұлы Жеңіс: ерлікке тағзым, ұрпаққа 
үлгі», которым предусмотрено около двух тысяч памятных, научно-исследовательских, 
просветительских и других мероприятий.

И, конечно, особое внимание мы уделяем нашим дорогим ветеранам, которые всегда 
окружены заботой государства и общества.

Кульминацией празднования юбилея Великой Победы в нашей стране станет масштабный 
военный парад. Его проведение имеет непреходящее значение. Это не только дань памяти 
нашим фронтовикам и труженикам тыла, но и символ крепости нашего национального духа, 
что в условиях беспрецедентной геополитической напряженности обретает особое значение.

Мы – единая, устремленная в будущее нация, которая доказала способность жить в мире 
и согласии на своей земле и право самой решать собственную судьбу. На этом тернистом 
пути мы преодолеваем все трудности и уверенно идем к намеченным целям, укрепляя 
Независимость и Суверенитет страны.

Год 30-летия Ассамблеи народа Казахстана является знаковой вехой нашей современной 
истории. Уверен, этот юбилей станет еще одним рубежным событием в процессе консолидации 
нашей нации во имя счастья и благополучия каждого гражданина.
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Президент отметил особую роль АНК в реализации государственной политики по 
обеспечению общественного согласия и общенационального единства.

В ходе встречи Президенту была представлена информация о подготовке к предстоящей 
XXXIV сессии Ассамблеи, а также о проведении мероприятий в рамках 30-летия АНК.

Глава государства обратил внимание на значимость широкого вовлечения всех 
этнокультурных объединений и общественных структур Ассамблеи в проведение 
юбилейных мероприятий.

В завершение встречи Президент дал ряд конкретных поручений по 
дальнейшему совершенствованию работы в сфере межэтнических отношений.

Касым-Жомарт тоКаев 
поздравил вновь 

назначенных заместителей 
председателя ассамблеи 

народа Казахстана дмитрия 
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с вступлением в долЖность
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23 апреля 2025 года во Дворце мира и согласия города Астаны состоялось расширенное 
заседание Совета Ассамблеи народа Казахстана.

Повестка дня расширенного заседания – «30-летие Ассамблеи народа Казахстана: итоги 
и перспективные задачи».

В заседании приняли участие Помощник Президента РК по вопросам внутренней 
политики и коммуникациям Арман Кырыкбаев, Заместитель Председателя Ассамблеи народа 
Казахстана, Заведующий Секретариатом Ассамблеи народа Казахстана Администрации 
Президента Республики Казахстан Марат Азильханов, депутаты Парламента РК, члены Совета 
Ассамблеи народа Казахстана, руководители и члены республиканских этнокультурных 
объединений, общественных структур АНК.

Была отмечена роль института Ассамблеи в укреплении единства и согласия в стране,  
а также ее значение в процессе масштабных преобразований в стране.

Обозначена работа, проводимая в рамках 30-летия Ассамблеи, отмечено участие широкой 
общественности в деятельности организации.

Участниками Совета подчеркнут вклад Ассамблеи народа Казахстана в укрепление 
общенационального единства и согласия за 30 лет, важность сохранения и дальнейшего 
продвижения в обществе принципов «Единство в многообразии», «Мы разные, но равные».

В ходе Совета обсуждены перспективы направлений работы Ассамблеи народа Казахстана: 
активизация деятельности этнокультурных объединений, а также Советов аксакалов  
и матерей АНК, благотворительной деятельности АНК, развития института этномедиации, 
научно-экспертной деятельности Ассамблеи, организации «Ассамблея жастары» и др.
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Курметте, Арман Оразбаевич, достар, ариптестер! Уважаемые 
члены Совета АНК и приглашенные!

Сегодня мы проводим заседание Совета АНК в преддверии 
юбилейной сессии нашей Ассамблеи. Образование Ассамблеи 
в 90-х годах было своевременной реакцией на происходящие 
внутренние и внешние общественно-политические процессы 
среди граждан Казахстана и в других бывших республиках 
Советского Союза.

Мы вновь должны подчеркнуть, что Казахстан — 
единственная республика бывшего СССР, которая прошла период 
становления своей независимости без вооруженных конфликтов, 
без жертв на почве межконфессиональной и межнациональной 
розни. Хотя в большинстве республик бывшего СССР лилась 
кровь, возникали войны, перекраивались границы.

Это было обеспечено четким взаимодействием 
этнокультурных объединений с органами власти, нашими 
совместными и своевременными мерами по реагированию на 
возникающие очаги напряжения, эффективной профилактической 
работой силовых структур, в том числе и по зарубежным 
эмиссарам, которых было немало.

Особую роль в этом деле сыграли своевременно созданные 
Дома дружбы АНК. Первый Дом дружбы был создан в Восточно-Казахстанской области, 
чему я был свидетелем. Этот институт сейчас является центрами нашей организации во всех 
областях и многих районах. Мы благодарны работникам Домов дружбы, которые отдают 
много сил и энергии, помогая этнокультурным объединениям. 

В Казахстане в целях формирования позитивной общественно-политической обстановки, 
уважения к традициям и истории нашего народа были введены государственные праздники, 
посвященные основным религиозным праздникам мусульман и христиан. Активно 
празднуется древний праздник Наурыз, Дни благодарности, единства народа Казахстана, 
защитника Отечества и день Победы в Великой Отечественной войне. Определен день памяти 
жертв политических репрессий. Все эти праздники формировали в народе общественный 

Выступление председателя ОЮл «арсК» БОжКО В.К. на 
расширеннОм заседании сОВета ассамБлеи нарОда Казахстана
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оптимизм, уважение к своей истории, пропагандировали и укрепляли традиционные ценности 
в нашем обществе.

Параллельно была сформирована законодательная база, обеспечивающая основы 
для деятельности Ассамблеи и работы государственных структур по обеспечению мира и 
согласия в стране. В этом есть большой вклад депутатской группы от АНК в Парламенте. 

Созданное объединение юридических лиц «Ассоциация русских, славянских и казачьих 
организаций» под руководством Терещенко С.А. работало над укреплением казахстанского 
патриотизма, формированием общей идентичности, основанной на единстве многообразия 
культур и совместной истории проживания. Мы сохраняем культуру, язык, традиции, 
участвуем в волонтерском движении, в оказании помощи пострадавшим в чрезвычайных 
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ситуациях. Одной из приоритетных задач является патриотическое воспитание членов наших 
ЭКО, встречи с ветеранами Великой Отечественной войны и трудового фронта. Идет активная 
работа с молодежью, в рамках акции «Дорога в школу» помогаем готовить школьников, 
приобщаем молодое поколение к труду, создаем творческие коллективы и проводим большое 
количество других мероприятий. Сейчас активно работаем над реализацией многочисленных 
пунктов плана по достойному празднованию 30-летия АНК.          

Думаю, правильным будет признать крайне своевременным и стратегическим решение о 
внесенных изменениях в структуру АНК. Это, во-первых, создание молодежных ассамблей 
АНК в ВУЗах и колледжах, молодежного крыла АНК, советов аксакалов, советов матерей, 
республиканского объединения творческих коллективов и других структур. Произведенные 
изменения позволят резко повысить эффективность работы по обеспечению мира и согласия, 
единства в нашей стране.

К сожалению, мы видим, как извне наши недоброжелатели пытаются затащить 
нашу страну в сценарий, реализованный на Украине. В ход идут провокации, накачка 
преступным контентом в интернет-пространстве, отрицание успехов в развитии Казахстана 
в советский период и роли казахстанцев в общей победе в Великой Отечественной войне. 
Фальсифицируется история, осуществляется ее переписывание с искажением исторических 
событий.

Уважаемые участники заседания Совета, произошедшие изменения в структуре АНК 
позволят нам активнее привлечь в рамках работы молодежных ассамблей представителей 
казахской молодежи. В этом есть настоятельная необходимость, поскольку казахская 
часть граждан составляет большинство населения Казахстана. Это обстоятельство 
определяет необходимость активного участия представителей большей части граждан 
РК во взаимодействии со всеми ЭКО в работе по укреплению мира и согласия в стране, 
формированию положительного имиджа нашего государства за рубежом. 

Президент Токаев К.К. с самого первого дня после избрания постоянно требовал и требует 
от силовых структур применять всю силу закона к лицам, разжигающим межнациональную и 
межконфессиональную рознь, расшатывающим мир и согласие в нашей стране.

Еще 30 лет назад в своем выступлении на первой сессии АНК президент Назарбаев 
Н.А. заявил: «Поверьте мне, человеку немало повидавшему, что кровь и хаос начинаются 
с безответственных заявлений рвущихся к власти политических аферистов, которых не 
остановят ни кровь, ни слезы, ни жертвы. Не народы, а именно такие деятели виноваты в том, 
что брат идет на брата, а сосед на соседа». Уместно помнить первый посыл Библии: в любом 
деле сначала было слово. Поэтому необдуманные высказывания и выступления средств 
массовой информации могут привезти к тяжелым последствиям. 

Обращает на себя внимание то, что наши правоохранительные органы наконец-то начали 
конкретно и гласно пресекать деструктивные проявления со стороны отдельных совсем 
неприличных граждан, которые разжигают рознь, часто из корыстных побуждений, тем 
самым дискредитируют Казахстан как страну со стабильной общественно-политической 
ситуацией и его инвестиционную привлекательность, а также способствуют возникновению 
у отдельных граждан неуверенности в своем будущем в Казахстане. Подчеркну, что гласность 
имеет очень большое значение в профилактике подобных проявлений. 

Особо надо отметить большую значимость создания на платформе Евразийского 
национального университета имени Гумилева Л.Н. при активной поддержке ректора ЕНУ 
академика Садыкова Ерлана Батташевича Академии АНК, которая приступила к подготовке и 
обучению руководителей и активистов ЭКО, сотрудников Домов дружбы лучшим практикам 
этнокультурных объединений и органов власти по обеспечению мира и общественного 
согласия, единства и национальной идентичности в нашей стране. Прошедшие подготовку 
22 руководителя и заместители ЭКО и 20 руководителей Домов дружбы заявили, что 
подобные курсы очень полезны и являются залогом того, что мы более эффективно будем 
давать компетентный отпор всем тем, кто призывает, зачастую из враждебных побуждений, 
к роспуску нашей Ассамблеи, дискредитации ее значимости и исторических заслуг АНК в 
укреплении мира и согласия в нашей стране.

Заканчивая выступление, надеюсь, что правоохранительные органы впредь будут 
внимательно читать и слушать послания народу Казахстана и выступления президента 
Токаева К.К. на курултаях и выполнять его указания по использованию всей силы закона к 
гражданам, подрывающим мир и согласие в нашей стране, и своевременно информировать 
жителей страны о принятых мерах к таким лицам.
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Сопредседатель Ассоциации чеченцев и ингушей «Вайнах» Ахмет Мурадов 
в интервью высказался о стратегических ориентирах, озвученных президентом  
Касым-Жомартом Токаевым на XXXIV сессии Ассамблеи народа Казахстана.

Ветеран АНК также поделился мнением, почему полиэтничность в Казахстане из 
фактора риска стала общенациональным достоянием, а казахстанская идентичность — 
предметом гордости.

- Ахмет Сейдарахманович, какие важные месседжи, по Вашему мнению, сделал 
президент Касым-Жомарт Токаев на ХХХІV сессии Ассамблеи народа Казахстана?

– Это была юбилейная сессия, посвящённая 30-летию Ассамблеи народа Казахстана, 
и сам формат, содержание, атмосфера отличались от предыдущих. Многое было новым, 
эмоционально насыщенным. Что касается речи Президента, самым важным стало то, что 
Касым-Жомарт Кемелевич акцентирует внимание на консолидации усилий всего общества 
ради сохранения целостности государства и независимости. Мир, стабильность, дружба, 
доверие — это всегда было нашим фундаментом. Сейчас стоит вопрос: как мы будем 
двигаться дальше?

Ассамблея, созданная в 1995 году как консультативно-совещательный орган при 
Президенте, сегодня имеет конституционный статус. Пять сенаторов от АНК представлены 
в Парламенте. Мы участвуем в обсуждении всех государственных вопросов на всех уровнях 
не просто как представители этнокультурных объединений, но как часть общенационального 
института. Ассамблея народа Казахстана - это возглавляемая президентом организация, 
которая на деле реализует национальную политику, обеспечивая межэтническое и 
межконфессиональное согласие в нашей стране.

- Какую стратегию для развития Ассамблеи народа Казахстана предлагает глава 
государства?

– Президент чётко обозначил задачи для всех уровней власти — парламента, правительства, 
акиматов и маслихатов всех уровней. Мы услышали, что вопросы национальной политики — 
это ответственность всей структуры власти в Казахстане - и по горизонтали, и по вертикали. 
И эффективность акимов будет оцениваться по результатам их работы в этой сфере. Если 
возникают проблемы — это упущение акима определенного уровня. Сейчас они обязаны 
работать в превентивном порядке: изучать, мониторить и принимать меры по предотвращению 
потенциальных конфликтов.

В этом должна использоваться вся ресурсная база АНК — этномедиация, волонтёры, 
благотворители, научный потенциал. У нас большие силы формируются в части подготовки 
кадров в Академии Ассамблеи народа Казахстана, работают научно-экспертные советы, 
Советы аксакалов, матерей, молодёжь «Ассамблея жастары». Все эти структуры должны 
быть включены в укрепление стабильности и единства.

Также важно реализовать эти задачи через конкретные проекты. Скоро будет представлена 
комплексная программа «Адал Азамат». Ещё одно направление — экологическая акция «Таза 
Казахстан».  Сегодня это общенациональный проект. Вы знаете, это совсем другой мир, 
когда люди заботятся о чистоте и красоте окружающего их пространства. В конце концов, 
чистое пространство формирует чистые и добрые мысли – это тоже очень важно. Мне очень 
нравится этот проект: он экологический, он будет формировать новое гражданское сознание, 
молодежь будет расти уже в других условиях.

Президент сделал важные заявления о том, что вопросы языка, истории и культуры 
не должны «эксплуатироваться» в радикальных целях. По словам главы государства, если 
кто-либо попытается использовать это как рычаги, формирующие напряжение в обществе, 
то они немедленно будут наказаны по всей строгости закона. Была озвучена и проблема 
деструктивной деятельности организаций, финансируемых из-за рубежа. Это впервые 
прозвучало четко и недвусмысленно, чтобы люди услышали, что нельзя разлагать наше 
общество. Позиция Президента понятна, теперь осталось исполнять его поручения.

- Президент поставил задачу усилить работу АНК в регионах и расширять 
инфраструктуру общественного согласия. Почему это важно?

- Да, президент обозначил, что Ассамблея должна быть представлена в Кордайском, 
Уйгурском, Сайрамском, Панфиловском и других районах, где проживают представители 
различных национальностей – это дунгане, узбеки, уйгуры и другие этносы. Если говорить 
про Дома дружбы, сегодня они действуют в областях, городах и некоторых районах. Эти Дома 
дружбы с сегодняшними структурами самой Ассамблеи могут стать центрами притяжения, 
доверия и диалога. Например, есть некая проблема, если это экономическая сфера – у нас 
есть специалисты-предприниматели, если религиозная – у нас есть духовные деятели, и т.д. 
Каждый знает свое дело.

Дома дружбы выполняют важную миссию в стране, и это тоже наше казахстанское 
достижение. Я вам прямо скажу, я был во многих странах, но таких организаций, как Дома 
дружбы, которые формируют идеологию единства и мира, если хотите, воспитывают дух 
патриотизма - этого в других странах нет.

- К слову, о казахстанских достижениях. Президент Токаев тоже называет 
международным брендом ту модель общественного согласия, которая сложилась в 
Казахстане. Как в этом плане нашу страну воспринимают в мире?

- Можно сказать, что я был свидетелем и участником всех этапов формирования 
казахстанской модели общественного согласия. На первых порах это была большая и сложная 
работа по самоидентификации наших этнических групп. Это был 1989 - 1990-й годы, еще до 
создания Ассамблеи, тогда каждый этнос в Казахстане в первую очередь ассоциировал себя 
с исторической родиной: корейцы — с Кореей, немцы — с Германией, турки — с Турцией и 
т.д. У нас была проблема в том, что религия, традиции, обычаи, культура, литература, даже 
собственные СМИ – всего этого не было у народов в Казахстане. Начали все это потихоньку 
развивать.

А что дальше? Дальше – объединяться: следующим шагом стало объединение усилий 
всех этнических групп, этнокультурных объединений на базе Домов дружбы, в рамках наших 
общих национальных и государственных праздников. Это дало эффект - сформировалась 
модель доверия, толерантности, транспарентности, и люди потянулись не туда, к своим 
историческим корням, а друг к другу внутри Казахстана.

Сегодня казахстанцы, вне зависимости от этнической принадлежности, идентифицируют 
себя как граждане единой страны. Например, если я, чеченец, приезжаю на Кавказ, там не 

Ахмет мурАдов: «КудА бы мы ни поехАли — 
для всех мы КАзАхи»

говорят: “О, наш чеченец приехал”. Они говорят: “О, казах приехал”. Мы — из Казахстана. 
Куда бы мы ни поехали, для всех мы — казахи. Люди это воспринимают без всякого 
напряжения, с большой гордостью.

Я работал все эти годы над продвижением нашей модели в ООН, ОБСЕ, Парламентской 
ассамблее Совета Европы, в разных соседних и европейских государствах. В ряде стран — 
России, Кыргызстане, Азербайджане — по нашему примеру создали Ассамблеи, но нигде их 
не возглавляет президент. У нас — да, и это даёт особую значимость.

Хотел бы отметить, что к нам сегодня обращаются люди из разных стран — те, кто родился 
в Казахстане, жил здесь, чьи родственники покоятся на нашей земле. Они спрашивают: можно 
ли им стать гражданами Казахстана? Законные механизмы для этого существуют, но обществу 
нужно всесторонне обсудить этот вопрос. Если наши соотечественники, родившиеся в 
Казахстане, хотят вновь стать гражданами страны, мы должны найти правовые пути решения 
этой задачи. Я намерен вынести этот вопрос на одно из совещаний и предложить принимать в 
Казахстане настоящих патриотов, любящих Казахстан и его народ. Вместе с такими людьми 
мы сможем двигать государство вперёд.

- По словам президента, для нас этническое многообразие — это не фактор риска, а 
общенациональное достояние и стратегическое преимущество. Как общество пришло 
к этому пониманию?

- На заре независимости в 1991 году в нашей стране народ начал уезжать за пределы 
Казахстана. Казахов тогда было меньше 40% в стране, по официальной статистике. Уехали 
немцы, поляки, русские – почти 4 млн человек. Этот отток населения стал очень опасным: 
уехали специалисты, инженеры, врачи, работники предприятий. Вторая беда – каждый 
уехавший с собой увозил немного недоверия к стране, неуверенность в нашем будущем. Это 
было угрозой нашей независимости: могли вспыхнуть всевозможные конфликты, тем более, 
что на них провоцировали. Параллельно активизировались радикальные и экстремистские 
элементы. Но мы нашу полиэтничность превратили в мощный ресурс для развития страны.

Был случай, когда к нам на встречу с членами Ассамблеи приехал большой чиновник 
из ОБСЕ - верховный комиссар ОБСЕ по делам национальных меньшинств. Я сказал тогда: 
«У нас нет национальных меньшинств. Мы - единый народ. Мы - равные». Этот подход мы 
закрепили в Конституции.

Как сказал президент: «Мы разные, но мы равные». Эта та идеологема, которую все в 
Казахстане понимают, принимают, и в этом формате живут.

- Как общенациональные события и площадки вроде Национального курултая и 
Ассамблеи народа Казахстана способствуют укреплению гражданской идентичности и 
уверенности в будущем страны?

- В этом году в Казахстане проходит много событий общенационального масштаба. Понять 
их значение помогает четвёртое заседание Национального курултая в Бурабае, состоявшееся 
в марте, а также сессия Ассамблеи народа Казахстана. 1 мая страна отметит День единства 
народа Казахстана, впереди — празднование Дня Великой Победы 9 мая. Впереди ещё много 
важных событий, где казахстанцы смогут вновь подтвердить свою приверженность идеям 
мира, согласия и сохранения исторической памяти.

Особенно хочу отметить, что и Национальный курултай, и Ассамблею возглавляет 
Президент Касым-Жомарт Кемелевич Токаев. Я, работая на обеих площадках, вижу: форматы 
разные, повестка в чём-то различается, но цель одна. Объединение усилий курултая и 
Ассамблеи даст эффект — механизмы для этого есть, в процесс вовлечены все структуры, к 
которым Президент обращается с поручениями. Поэтому сегодня говорить о неуверенности в 
будущем — значит не знать, какие большие планы строятся для будущего страны.

Мы должны быть очень осторожны в том, чтобы нас не использовали как силу для 
реализации чужой миссии. У нас есть свои национальные интересы, своя историческая 
миссия и своё моральное право отстаивать мир и спокойствие в Казахстане.
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На прошедшей 24 апреля XXXIV сессии Ассамблеи народа Казахстана Глава государства 
заявил: «АНК активно участвует в продвижении в обществе ценностей трудолюбия 
и профессионализма. Как отметил Александр Папп, Ассамблея активно включилась 
в проведение Года рабочих профессий. В прошлом году в День труда депутаты Сената и 
маслихатов совместно с членами Ассамблеи побывали на крупных предприятиях страны, 
где чествовали ветеранов производства».

Областной Совет ОЮЛ «Павлодарского областного филиала Ассоциации русских, 
славянских и казачьих организаций Казахстана» каждое лето активно работает вместе с 
заинтересованными структурами власти и хозяйствующих субъектов по приобщению к 
труду учащихся старших классов.

В этой связи редакция газеты «Вестник АРСК» посчитала полезным опубликовать 
интервью руководителя Павлодарского областного филиала ОЮЛ «АРСК» Берковского 
Владимира Александровича.

На дворе май, учебный год потихоньку близится к завершению, а значит, скоро встанет вопрос 
о том, как обеспечить летнюю занятость детей. Управление образования Павлодарской области 
готовит свой план, а общественники продолжают вести работу, начатую в регионе много лет назад.

Мы уже не раз писали о пользе трудового воспитания подростков и о том, как этот вопрос 
решается в нашей области. В этот раз в Павлодарскую школу № 29 пришел поговорить со 
старшеклассниками Владимир Александрович Берковский, член областной Ассамблеи народа 
Казахстана, почётный гражданин города Павлодара. И начал он свою беседу с ребятами с 
рассказа о деятельности АНК, в которой возглавляет объединение русских, славянских и казачьих 
организаций.

Владимир Александрович считает: главное для любого государства, чтобы оно хорошо 
развивалось, чтобы комфортно проживали люди, это даже не новые технологии, не искусственный 
интеллект, а мир и согласие в обществе.

- Не будет этого — будут конфликты, страдания, переживания. Именно согласие в любом 
коллективе, в школе, в государстве во многом зависит от каждого из нас, особенно что касается 
межнациональных отношений. А это очень сложные отношения между людьми, очень хрупкие, 
которые легко разрушить. Поэтому у нас есть законодательство, согласно которому каждый несёт 
ответственность за разжигание межнациональной розни.

- Все статьи в законе уголовные, жёсткие, и это правильно, потому что это очень важный 
фактор стабильности нашего государства, — считает Владимир Берковский.

В АНК нашей области 24 этнокультурных объединения, где представлены все основные 
национальности, проживающие в регионе. В них очень много молодых людей, они проводят 
интересную работу. Есть школа национального возрождения, в которой дети изучают все 
языки, которые представлены ЭКО. Есть совет матерей, проводящий большую работу по 
воспитанию подрастающего поколения. Есть совет аксакалов — очень важный орган, состоящий 
из авторитетных, известных в области людей разных национальностей, который в том числе 
рассматривает возникающие конфликтные ситуации.

- Что касается межнациональных отношений и поведения людей в обществе, во многом это 
зависит от того, как человека воспитывали в детском саду, потом в школе, в институте, а потом в 
трудовом коллективе. А труд был, есть и будет хорошим воспитателем. И вот мы подошли к теме 
нашей сегодняшней встречи: к сожалению, у нас многие девчонки и мальчишки мало занимаются 
физическим трудом, особенно в городах.

Владимир Александрович привел такой довод. Есть социологические исследования, которые 
точно подтверждают: если молодой человек до 20 лет уклонялся от посильного труда, то в 
дальнейшей жизни к труду его приучить будет сложно и заставить почти невозможно. Пока есть 
родители, они помогают, дают деньги, а потом нужно самим устраивать семью, самим питаться, 
одеваться, развиваться и так далее. И вот тут наступают трудности для того, кто работать не 
привык. Блага создаёт только труд — или физический, или умственный.

Недавно в Организации Объединённых Наций провели исследование и выяснили, что сейчас 
всё больше молодых людей во всём мире примыкают к движению «NEET», то есть официально 
нигде не работают и не учатся. Иногда для них ещё используют термин «поколение ни-ни». 
Явление это интернациональное и подтверждается статистикой: в 2022 году 23,4% молодых 
людей по всему миру сказали официальной занятости «нет».

Всё больше представителей поколения Z отказываются взрослеть и, подобно Питеру Пэну, 
откладывают важные вехи на пути к взрослой жизни — получение образования или выход на 
рынок труда. И что самое главное, они этим гордятся: «Мы живём нормально, пока у родителей 
деньги берём». А дальше как он будет жить? Вот об этом надо задуматься.

Работа по трудоустройству старшеклассников велась на протяжении нескольких лет, в 
пандемию приостановилась, и вот в прошлом году организовали штаб и снова занялись созданием 
рабочих мест для учеников старших классов. Летом 2024 года на предприятиях, в организациях 
было трудоустроено более 11000 человек именно на рабочие места.

Свою задачу на сегодня общественники видят в том, чтобы создать максимальное количество 
таких мест. Ориентир такой: 9-10 классы, это 16-17 лет, должны хотя бы один месяц поработать. 
По словам Владимира Берковского, некоторые просят оставить и на второй, и даже на третий 
сезон. Когда ребенок принесет заработанные трудом деньги домой, родители начинают смотреть 
на него по-другому. Они видят изменения, ребенок становится ответственным, серьезным. Если 
он знает, что в 8 утра ему надо быть на предприятии, он уже не будет болтаться на улице до 2 
часов ночи, потому что нужно рано вставать.

- Еще один момент. Некоторые молодые люди выбирают рестораны и кафе, где нужно работать 
в ночное время, где алкоголь, где люди часто бывают в нетрезвом состоянии, драки и конфликты. 
Там зарабатывают больше, туда стремятся. Это неправильно и противоречит закону РК. Не 

Летняя занятость. о воспитании через труд

 

старайтесь сейчас больше заработать, старайтесь обогатить себя умственно, сделать физически 
крепче. Деньги потом придут, — сказал Владимир Александрович, обращаясь к ребятам. 

- Поэтому я хотел бы пригласить всех вас в начале-середине мая поставить в известность 
руководство школы, узнать, на каких предприятиях создали места, и устроиться на работу. Самое 
главное, чтобы было желание.

По убеждению В. Берковского, те работодатели, у которых дети уже трудились в прошлом году, 
возьмут их и в этом, ведь Владимиру Александровичу нередко приходилось слышать хвалебные 
отзывы о подростковой рабочей силе. Хотя предприятия не имеют никаких преференций со 
стороны государства за трудоустройство школьников, это общественная инициатива.

Хочется привести рассуждения на тему этого умудренного опытом человека, с подачи 
которого и пошла много лет назад такая инициатива. «Я занимаюсь этой работой с 2006 года. 
Когда меня назначили заместителем акима города Павлодара, то время было очень сложное: 
безработица, пенсии не выплачивали, в обществе было напряжение. Многие взрослые находились 
в подавленном состоянии, не могли найти источники дохода. Это, конечно, сказывалось и на 
молодёжи, на детях. В это время у нас регистрировался большой всплеск преступности среди 
несовершеннолетних, особенно в летний период. Школа на каникулах, спортивные секции тоже 
не работают, за некоторые надо было платить, а денег не было. И подросток в итоге предоставлен 
сам себе. Родители уйдут на работу, он утром встаёт и не знает, куда себя деть, а энергии много, 
куда-то её выплеснуть надо. И часто дети абсолютно необдуманно совершали различные 
правонарушения, в том числе и уголовные. 

Мы тогда что только не делали, в том числе закрепляли за трудновоспитуемыми подростками 
шефов, большую работу проводили. И нашли действенные методы: начали учащихся в летний 
период направлять на работу. И результат получили уже в 2007-2008 годах. Но всё-таки тогда 
не было такого большого количества рабочих мест. А вот в прошлом году, когда мы вынесли 
этот вопрос на сессию областного маслихата и получили поддержку акима области Аслана 
Куандыковича, работа пошла гораздо веселее. 

Многие руководители предприятий особо не хотели брать подростков, переживали, что 
они нарушат технику безопасности, что-нибудь случится, а за это отвечать. И вежливо, но 
категорически отказывали. Приходилось убеждать, говорить, что согласно закону подросток 
16-17 лет имеет право работать 36 часов. Он заключает договор, и если даже нарушит трудовое 
законодательство, несёт персональную ответственность, как и взрослый человек. И знаете что? 
Сколько лет работаем, ни одного нарушения техники безопасности, ни одного ЧП не было. 

Что мы хотим поменять? У нас в прошлом году в основном созданием рабочих мест занимались 
сотрудники, занимающиеся социальными вопросами, потому что речь идет о школьниках. А они с 
бизнесом отношений практически не имеют. И поэтому мы хотим, чтобы теперь поиском рабочих 
мест занимались именно сотрудники акиматов, курирующие бизнес. Они всех предпринимателей 
хорошо знают, знают все тонкости, кто какие субсидии получает, у кого сколько рабочих мест. А 
уже направлять учащихся, заключать договоры и следить за трудовым процессом будут работники 
от образования. 

И это правильно, потому что многовато рабочих мест было создано на благоустройстве — 
на работе, которую могли бы выполнять учащиеся седьмых-восьмых классов. А старшие, 9-10 
классы, могли бы выбрать себе занятие посложнее: доярками, скотниками, на сенозаготовке, 
на стройучастке, на предприятии. Ребят такого возраста примерно 15 тысяч, а мы смогли 
трудоустроить только 11 тысяч. Есть, конечно, те, кому по медицинским справкам не положен 
труд, есть те, которые не хотят работать, но таких не так много. Кстати, из 11 тысяч 2500 
отработали на благоустройстве за счёт бюджетных средств, а остальные в бизнесе, платили им 
сами работодатели. Всего их было задействовано 400 организаций по всей области: и малый 
бизнес, и крупный.

Еще один момент. В прошлом году, когда занимались созданием рабочих мест, крестьянские 
хозяйства хотели принимать на работу не школьников, а учащихся колледжей по той профессии, 
которую они получают. И здесь очень глубокий смысл. Если руководитель будет со студентом 
на протяжении всей учебы выстраивать отношения, хорошую заработную плату платить, то 
уверенно получит в будущем себе работника. 

Так же и сварщики, комбайнёры, повара, все, кого готовят сельхозколледжи. С ТиПО, которые 
готовят кадры для предприятий, уже более-менее налажено, они в процессе подготовки участвуют, 
потому что заинтересованы, чтобы подростки хорошую и нужную профессию получили, это 
ведь их будущие рабочие. И они их берут с удовольствием на практику, специально выделяют 
наставников и выплачивают им заработную плату. Раньше была очень хорошо отлажена система 
наставничества. Получают подростки специальность, распределяются по тем хозяйствам, откуда 
приехали. И руководитель, директор совхоза уже вместе со своим персоналом их закрепляет за 
наставником. 

Или в мастерскую идёт токарь, смотрит, как старший и опытный работает, потом помаленьку 
начинает сам детали вытачивать. Сварщик — то же самое, тракторист. Сейчас главным 
сдерживающим фактором развития АПК являются не деньги, а кадры. Нет людей, и при этом 
парадокс — сами крестьянские хозяйства мало участвуют в подготовке специалистов.

Вот взять КХ Неупокоева. Он мне рассказывал: купил новый К-700. И он стоит — некому 
работать. В советское время за старый К-700 драка была. Это был престиж, там зарплата была 
больше и более современная техника, если кому не давали, обижались. На него садился ветеран, 
который отработал 20-30 лет. А сейчас всё на гидравлике, на электронике, физического труда нет. 
Кондиционер, музыка, как в легковой машине, хорошая зарплата. И не идут работать. Раньше у 
нас девчонки работали на тракторах. В мою бытность первым секретарём Качирского райкома 
комсомола были тракторно-полеводческие женские бригады из числа только закончивших школу. 
Работали на «Белорусах», это были легкие трактора. А сейчас в области ни одной бригады нет.

Помнится, в Костанайской области работала Камшат Доненбаева на К-700, у неё были 
дети, муж, и она выполняла по две-три нормы. Через некоторое время получила звание Героя 
Социалистического Труда. И когда республиканские совещания проходили, она рядом с 
Димашем Кунаевым сидела. Вот это была профориентационная работа! Поэтому хочется, чтобы 
КХ понимали: ты возьми его на практику, и он потом к тебе придёт. А они хотят уже готового 
специалиста, чтобы не платить ему три года.

Кстати, раньше в школах, когда я учился, были курсы механизации. Мы изучали трактора, 
комбайны, автомобильное дело, потом нам выдавали удостоверение. По достижении 18 лет мы 
сдавали экзамен в ГАИ, получали удостоверение бесплатно и больше нигде не учились, можно 
было сразу начинать работать. Это хороший стимул был бы сейчас для всех, и девчонки, может, 
пошли бы туда учиться. А то они школу закончат, потом идут в автошколу, за эту школу надо 
платить. И практику бы хорошую дать во время учёбы, поработали бы на тракторе или на 
комбайне, ещё и трактористами бы остались, комбайнёрами. 

Почему раньше на более тяжёлой, несовременной технике женщины работали, девчонки, 
а сейчас на легкой нет ни одной девушки? Думаю, с перестроечной порой всё поломалось. И 
вот еще: на современной технике за шесть месяцев весенне-полевых и уборочных работ можно 
заработать больше денег, чем в городе за год. Если хорошая заработная плата, зачем стремиться в 
город? Ты здесь заработал деньги, если хочешь, потрать их в городе на себя. 

Сейчас и на селе созданы хорошие условия для жизни. Дороги построили, сады, школы есть, 
ФАПы, Дома культуры, спортивные комплексы великолепные. Воду питьевую в дома завели, 
но только нет отопления. У нас всё-таки половина года нужно топить печь, а не каждый хочет. 
Потому что это уголь, это грязь, а электроотопление дорогое. И никуда не уедешь из-за этой 
печки. Газификацию обещают, конечно, к 2030 году.

Вот такие размышления. И прав, конечно, Владимир Александрович в том, что трудовое 
воспитание — важное и очень нужное дело. Главное, чтобы это понимали и дети, и родители.

Татьяна САРТАКОВА
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Дмитрий Останькович — 
композитор, педагог, общественный 
деятель, возглавляет Белорусский 
культурный центр «Радима», 
Филиал ОЮЛ «АРСК» по 
г. Астане, республиканскую 
ассоциацию белорусских 
культурных центров «Родны кут», 
член Республиканского Совета 
Ассамблеи народа Казахстана, 
член партии «Аманат».

Родился в 1975 году в городе 
Чимкенте. Получил высшее 
образование в Казахской 
национальной академии музыки и 
принял предложение ВУЗа занять 
должность преподавателя на кафедре 
музыковедения и композиции. 
После прохождения обучения 
в ассистентуре-стажировке был 
назначен старшим преподавателем, 
доцентом, деканом факультета 
«Музыковедение и фортепиано» 
КазНУИ.

Сочинил ряд симфонических, 
камерно-инструментальных и 
вокальных произведений различных 

жанров. Является автором и составителем большого количества нотных сборников и учебных 
пособий.

Член жюри Международных и Республиканских конкурсов композиторов и исполнителей. 
Инициатор и организатор проведения в Казахском национальном университете искусств 
ежегодного международного конкурса молодых композиторов «САМАЛ».

АссоциАция русских, слАвянских и кАзАчьих 
оргАнизАций кАзАхстАнА поздрАвляет дмитрия 

остАньковичА с нАзнАчением нА почётную должность 
общественного зАместителя председАтеля Анк 

Является многократным лауреатом и дипломантом Международных  
и Республиканских конкурсов и фестивалей композиторов: «Музыка и электроника», 
«Елім Менің», «Тәуелсіздіқ толғауы», «Астана-Байтерек» и др. Является музыкальным 
руководителем известного белорусского хорового коллектива «Вясёлка». 

От лица редакции газеты «Вестник АНК» мы побеседовали с  
Д. Останьковичем перед открытием Сессии АНК.

Назначение новых заместителей председателя АНК — с чем связано это решение? 
Означает ли оно изменения в работе Ассамблеи?

- Ротация общественных заместителей председателя АНК — это устоявшаяся практика, 
отражающая принципы преемственности и обновления. Каждый год — это ответственное 
направление возглавляют новые лица, доказавшие свою активность в сфере укрепления 
гражданского единства и межэтнической гармонии. В прошлом году обязанности исполняли 
Юрий Шин и Лугмар Буларов, в этом — Расул Ахметов и я.

Изменения коснулись и состава Совета АНК: в марте были включены новые члены, в 
том числе представители молодёжи и гражданского сектора. Это закономерное развитие, 
отражающее готовность Ассамблеи к диалогу с современными вызовами.

Какие вопросы будут обсуждаться на предстоящей сессии Ассамблеи, и каких итогов 
Вы ожидаете?

- Очередная Сессия АНК пройдёт в контексте 30-летнего юбилея института. Это повод не 
только подвести итоги, но и переосмыслить роль Ассамблеи в формировании казахстанской 
модели мира и согласия.

В ходе Сессии будут обозначены новые приоритеты, отражающие актуальные  
потребности общества. Ожидается, что Глава государства озвучит ключевые задачи  
на будущее. Лично я надеюсь, что акцент будет сделан на развитии молодежной политики,  
укреплении культурных и ценностных ориентиров, а также усилении роли гражданского 
общества.

- Какие достижения АНК Вы считаете наиболее значимыми за тридцать лет её 
деятельности?

- Ассамблея стала важнейшим элементом казахстанской модели межэтнического 
согласия. Её деятельность обеспечила устойчивость межкультурного диалога, 
развитие этнокультурных объединений и формирование атмосферы взаимоуважения.  
Благодаря АНК в Казахстане сформировался устойчивый общественный консенсус, 

основанный на принципах мира, 
единства и доверия.

- Насколько актуальны 
задачи, стоящие перед АНК, 
спустя три десятилетия?

Эти задачи не только 
сохраняют актуальность, но 
и обретают новое звучание в 
современных условиях. В эпоху 
глобальных вызовов, социальных 
и технологических трансформаций 
вопросы национального единства, 
социальной стабильности и 
гармоничного сосуществования 
различных этносов остаются 
ключевыми.

Сегодня Ассамблея — это не 
только хранитель культурного 
наследия, но и активный участник 
модернизации общественного 
сознания, интегратор 
государственной и общественной  
повестки.

Какие направления станут 
приоритетными для АНК в 
ближайшие годы?

- Считаю, что основными 
направлениями станут:

•	 – укрепление казахстанской 
идентичности и единства народа,

•	 – продвижение 
государственного языка как 
инструмента интеграции,

•	 – усиление молодежной 
политики и вовлечение молодёжи 
в общественную жизнь,

•	 – развитие культурного 
многообразия,

•	 –  укрепление диалога 
с институтами гражданского 
общества.

Ассамблея и впредь будет 
площадкой консолидации, 
открытой для идей, инициатив и 
конструктивного сотрудничества.

Сегодня Ассамблея — это не только хранитель культурного наследия, но и 
активный участник модернизации общественного сознания, интегратор 
государственной и общественной повестки. 

Какие направления станут приоритетными для АНК в ближайшие годы? 

- Считаю, что основными направлениями станут: 

 – укрепление казахстанской идентичности и единства народа, 
 – продвижение государственного языка как инструмента интеграции, 
 – усиление молодежной политики и вовлечение молодёжи в 

общественную жизнь, 
 – развитие культурного многообразия, 
 – укрепление диалога с институтами гражданского общества. 

Ассамблея и впредь будет площадкой консолидации, открытой для идей, 
инициатив и конструктивного сотрудничества. 

 

 


